

THE ROAD TO SUCCESS

10月号

平成28年10月1日(土)発行

桃李学園本部事務局
〒501-0461
岐阜県本巣市上真桑 1870
TEL : 058-324-1191(代)
FAX : 058-324-0347
URL : <http://www.tesacademy.jp>

塾長コラム

とうり
桃李学園 塾長 福田 洋

国語の勉強法

塾で、成績を伸ばしやすいのは、英語と数学です。それも入塾後最初の定期試験では入塾前に比較して大幅に伸びるのが普通です。実際、イッキに2倍以上点数が伸びることも少なくありません。

国語の勉強法自体とテストでの解答法の両方に根本的な間違いがある

それに比較して、国語については、「勉強法がわからない」という質問や、「得点が伸びない」という訴えが多く寄せられます。いきなり結論的に述べますと、点数が伸びない原因は、国語の勉強法自体とテストでの解答法の両方に根本的な間違いがあるためと考えられます。そこで、成績アップを確実にする勉強法と、テストで高得点を必ずとるためのテストの解答法を伝授しましょう。

一方で、国語については、楽しみながら勉強する「ながら勉強」も点数を伸ばすために効果があると思っています。実際、私は高校で使った受験用の参考書が最高の読書案内になり、読書の範囲がイッキに膨らみました。課題文の筆者や主な著作物の説明が詳しくて豊富だったためです。

「勉強の方法が分からない」とか「しても変わらない」と思っていないか？

【成績アップのツボ1】

勉強法は英語と同じと考えよ！

イッキに核心に触れることにはなりますが、勉強方法は簡単です。結論的には英語のような外国語と全く同じ勉強法で勉強すべきと考えるのです。英語の勉強法は誰でも分かっているでしょう。勉強しなければ、テストで全く点が取れないことも分かっているはずで、国語も全く同様に考えるのです。

英語の勉強法を思い出してみましょう。

最初に単語調べをするのが普通です。これは「語い力」をつけるためです。実際英語では、新しい語句を辞書で調べたりや新出の英単語を調べるでしょう。国語でも同様に、新出の語句や漢字の勉強です。英語では、英文を音読をしたり、文章の暗記をしたり、問題練習をしたりします。国語の勉強も英語と同じようにすれば良いのです。文章の音読や、暗唱です。問題練習も同様です。



【成績アップのツボ2】

難しい文章に慣れよ！

第二は、普段読んでいる文章とテストなどで出題される文章には、文章の難しさ（難易度）に違いがあることです。実際、試験などで「なんでこんなわかりにくい変な文章を出すの」と疑問に思ったこともあるでしょう。



やや難しい文章の読解力（いわば難読力）をつける必要があります。難しい文章とは、難しい語彙がたくさん出てくるものや、複文と呼ばれる

ような長くて複雑な文が頻出する文章です。

皆さんも普段からいろいろな文章に触れてはいますが、それらの文章と入試問題などで使用される文章の間に難易度の差ができてしまう傾向があるのです。

このギャップを埋めるためには、入試問題を集めた問題集で読書するのが有効です。入試問題のレベルの文章を繰り返し読めば力はついてきます。常に自分の限界を超える読解力をつけるためどんな読書が良いのか疑問があれば、国語の先生に相談してみてください。良いアドバイスがもらえると思います。以前は、中学の教科書にも漱石や鴎外などの明治の文豪の文章が使用されていました。採用されなくなったとき、私は時代の変化を感じ残念に思いました。

【成績アップのツボ3】

問題の解き方(考え方)を間違えている

国語の答えは、正解がないかもしれないといえば、皆さんは相当びっくりされるかもしれませんがね。ある人が書いた文章が入試問題に使用されたと思って下さい。その問題をその文章の筆者自身が解こうとしたら、答えられなかったとか、間違ってしまったとか聞くこともあるのです。これはどんな意味でしょうか。

テストで多い問題のパターンは、「正しいと思う選択肢を選べ」という問題です。選択肢が4つか5つあってどれも紛らわしく、自分が選んだ選択肢が間違ってしまう。このようなタイプの問題で、選択を間違ってしまうという生徒は非常に多いのですが、どうしてこのようなことが起こるのでしょうか。

この場合、出題者が正解とするものを選択しなければ、○になりません。正解は必ずしも一つではないと

割り切って、出題者または問題作成者が正解とするものを選ぶ必要があります。

この選択肢を間違いなく選ぶコツを修得することが肝要です。

最も多いミスの原因は、課題文筆者ではなくて、自分の「思い」をそのまま「答え」としてしまうことです。自分ではなくて筆者がどう思っているかを、課題文から冷静に読み取り、それを答えなければなりません。自分と課題文筆者の考え方や思いは異なることも少なくないからです。これが、今述べた「正解がない」という意味です。



自分ではなく、課題文を書いた筆者がどう考えているかを問題では聞いているのであって、あなた自身の考え方を聞いているのではないのです。この点では、課題文付きの「小論文」の問題と全く異なります。小論文ではキミ自身の考えや感想を聞いているのですが、国語ではそれは問われていないのです。

この考え方をまちがえたり、早とちりをして正解を見つけれない場合が多いのです。慎重さが重要です。慎重さを取り入れる一つの方法は、選択肢の「消去法」です。正しい答えを見つけようとしないで、間違った選択肢を消していく問題と考えるとミスが減ります。何度も課題文を読み返すからです。また課題文筆者の考え方が、一般的な常識ではなく、やや常識から外れた考え方をしていることもあります。試験問題を作る人のワナにはまらないようにしましょう。選択肢から常識で考えて妥当そうなものに○をつけては、ワナにはまってしまう。

【成績アップのツボ4】

説明文と物語文、特に物語り文での注意点

課題文は、事実を説明する説明文（評論文）と小説などの物語文に分けるのが普通です。

実際、物語文を読む際に必要な別の注意事項があるためです。もう少し具体的に述べますと、物語文では必ずしも感情が分かりやすく、直接的に書かれているとは限らないという点で、説明文と異なっています。この対策も結論的には、多くの小説を読んで慣れていく以外にありません。テストで点が取れるように「付け焼き刃」をつけるような解答方法は決して意味がありません。



でも重要なポイントだけを簡単に押さえておきますと、物語文で登場人物の感情などを正確に読み取るには、主観的ではなく、課題文の中から根拠を見つけて客観的に感情を捉えることが重要です。この点では、評論文の読解と共通しています。読み手の主観を問題にしているのではないという点です。常に本文中に根拠を探して、登場人物の感情を読み取ることに徹して下さい。

以上でキミは国語でもイッキに成績アップを達成できます。がんばって下さい。

<p>30</p> <p>現代知識人達は、言葉というものを正当に侮蔑していると思いつているが、彼等を思い上げさせているものは、何んの事はない、科学的という、えたいの知れぬ言葉の力に過ぎない。これは、知識人達の精神環境を、一瞥しただけで分る事だろう。日常の言葉から全く離脱した厳密な意味での科学は黙し、科学的な科学という半科学のお喋りだけに取巻かれているからだ。心理学とか社会学とか歴史学とかいう、人間</p> <p>(以下省略)</p>	<p>25</p> <p>この新しい科学は、人間対象という新たに迎えた対象が語りかける判じ難い言葉を忍耐して聞こうとはしなかった。ガリレオやニュートンからの又聞き言葉で、逆に対象に話しかけた。この身振りだが、世界の説明に關しての物質の絶対的優位という亡霊を生んだのである。近代科学の創始者には、そんな亡霊は取りついてはいなかった。この所謂客観的方法が深く隠した、主観性或は人為性をあばくには、例えば、*ベルグソンが見事に果したような精妙な分析的的努力を必要とした。だが、前にも言ったように、この種の努力は、学問の大勢を動かすわけにはいかなかった。大勢は、そんな哲学の一派もあるか、ですませた。亡霊が大勢を決した。</p>	<p>20</p> <p>近代の所謂科学的方法による、人間に關する科学の育ちの慌しさに最初に気付いた科学は心理学であった。その仕事の微妙な性質上、当然な事とも思われるが、この種の思想上の事件ほど、人目につきにくいものはない。ガリレオもニュートンも、天体や光が語りかける言葉を直かに聞く事から始めた。聞き洩した言葉は、後世が聞けばよい、そういう仕事をしたので、これが学問の正統派なら、近代の人間科学は、発想上倒錯していたと言えよう。</p>	<p>15</p> <p>無論、この道は、フロイトによって開かれたのだが、ユンクは、フロイトが未だ拘泥していた科学者の自負を、きっぱり捨ててみせている。もし人の心が、内省によってしか近付けない、何物かであり、経験的悟性を拒絶した存在である事を、徹底的に承認し直すならば、心理学者は、所謂科学的方法という因習に気付くだろう。そうなれば、心理学が哲学と切っても切れぬ縁がある事を、容認するのに何んの気兼ねもない筈である。いや、両者が協力しなければ、事は決して運ばない。そう、彼は考えている。これは心理学説ではない。学説を掲げて、人生に臨む態度である。この態度なり、決心なりは、例えば、困地生活者の心理統計をとって、現実に即した学問をしている積りの心理学者達には、無縁なものだろう。ユンクが死んだ事は、彼の学説ももう古くなった事しか意味しはしない。私が、ひそかに疑ったのは、その事だ。</p>	<p>10</p> <p>無論、この道は、フロイトによって開かれたのだが、ユンクは、フロイトが未だ拘泥していた科学者の自負を、きっぱり捨ててみせている。もし人の心が、内省によってしか近付けない、何物かであり、経験的悟性を拒絶した存在である事を、徹底的に承認し直すならば、心理学者は、所謂科学的方法という因習に気付くだろう。そうなれば、心理学が哲学と切っても切れぬ縁がある事を、容認するのに何んの気兼ねもない筈である。いや、両者が協力しなければ、事は決して運ばない。そう、彼は考えている。これは心理学説ではない。学説を掲げて、人生に臨む態度である。この態度なり、決心なりは、例えば、困地生活者の心理統計をとって、現実に即した学問をしている積りの心理学者達には、無縁なものだろう。ユンクが死んだ事は、彼の学説ももう古くなった事しか意味しはしない。私が、ひそかに疑ったのは、その事だ。</p>	<p>5</p> <p>人間に關する科学は、科学としては大変若く、又、その故に、自身の若さに気付くのも難かしいという状態にある。この間、*C.G.ユンクが亡くなった事が、新聞に小さく載っていた。私は、ユンクの一愛読者として、深い哀悼の情を覚えた。このような人に死なれては、再びこのような人物が心理学界に現れるという事は容易な事ではあるまい、と痛感した。私のような極く普通の愛読者には、彼の専門的学説に通じているなどとても言えないが、彼の学説に通じている、わが国の心理学界に、哀悼の念が見付かるかどうか、これは甚だ疑わしい事だ、とひそかに思った。ユンクの仕事は、人間の心の深さと心理学という学問の若さ、浅さとに關する痛切な体験の上に立っている。この体験の味いは、彼の著作の到る処に顔を出して、その分析は、賢者のような、詩人のような一種言い難いニュアンスを帯びている。そういうこの心理学者の顔は、根拠のない事ではない。それは、心理学は、もう一つべん初めから心理という対象を擱え直さなければならぬという彼の考えに基いている。</p>
--	--	---	---	---	---

弁名

小林秀雄

問 傍線(ア)とあるが対象のとらえ方をどのように改めるのか説明せよ (40字程度)

解答例 経験的悟性による科学的方法を捨て、哲学と協力して内省によってとらえる方法に改める。

小林秀雄(1902-83) 評論家。主な著作に「私小説論」「無常といふこと」「モオツアルト」「ゴッホの手紙」「本居宣長」などある。